Director Administrador ARTURO OQUELI

# COMICIOS

DE FILIACION LIBERAL

FDH DEGT UNAH RAMON OQUELI R.

Abogado y Notario **TEGUCIGALPA** 

Ano I

Tela, Honduras, C. A., Agosto 23 de 1931

No. 8

# Vamos por Partes

### Primero "El Marino"

N editorial que titulamos Las Divisiones del Nacionalismo, al Gral. Carías le están sirviendo gato por liebre», motivó un largo comentario del Dr. Heriberto Castillo en su diario «El Marino».

El Dr. Castillo después de citar el artículo madre de la olas y los fuertes vientos sin co-Ley de Elecciones, con esa su grata ironía se nos viene con pasos felinos tomándonos en guasa la afirmación que hiciéramos sobre la indiscutible derrota del Gral. Carías si los nacionalistas lo postulan como su Presidente en las futuras costa de North Carolina. El amaelecciones.

Francamente no nos ha gustado que un hombre tan media noche del domingo. Cuantalentoso como el Dr. Castillo nos haya traído a colación el do fué recogido estaba tan fuera artículo 92, asi como tampoco nos hubiera agradado que otro hombre de letras para reforzar sus conveniencias nos citara pensamientos agenos: ambas cosas son recursos muy pobres del entendimiento.

Al Dr. Castillo siempre lo leemos y aplaudimos por la Aniversario forma brillante que en muchas ocasiones aborda los espinosos asuntos nacionales; pero también disentimos de otros plió el primer aniversario del tantos pareceres, como en el presente caso por mostrarse trágico fallecimiento del Tenienmuy tacaño en la apreciación del problema eleccionario; mejor decir, se manifiesta un perfecto dictador al no querer aflojar el hilo que conduce a las distintas dependencias ses de consuelo. del dédalo político; no permite que un pobre mortal exponga sus ideas con toda la fuerza de los hechos que están desarrollándose; pero bien, él sabe por qué lo dice, únicamente queremos hacer constar que no pasará mucho tiempo sin que tenga que rectificar los conceptos vertidos. Y rectificará porque es un hombre sincero.

### Ahora "El Nacional"

E toca su turno al notable pedagogo y periodista don J. Vicente Cáceres, director del diario «El Nacional». Un aplauso para el distinguido colega. Hace algún tiempo que nos aplazó y hoy cumple con su palabra empeñada. La ya famosa carta suscrita por «D. Calderón» ha hecho que el señor Cáceres en un editorial intitulado, «Este Asunto, por una sola vez», en forma extensa se ocupe en condenar nuestra actitud frente al nacionalismo y cariismo, es decir, amparados con la fuerza moral del Partido Liberal estamos despachándonos con la cuchara grande, devorando los mansos corderos del cachurequismo con la aquiescencia de los que mandan. Y después de una serie de deducciones afirma que somos los autores de la carta de marras y concluye como militar valiente haciendo desfilar ante nuestros ojos un batallón de artículos de la Ley de Imprenta con la siguiente colilla:

Comicios no se le escaparia. Teniendo sus Estatutos propios, dor en la pasada asonada ferrerista. con sus idealidades y sus tendencias manifiestas, con sus autoridades correspondientes, debidamente organizadas, le bastaria del Comité Central del Partido Nacional y estamos seguros de ca en "Heraldo de Sula", entre otras cosas dice: que Comicios no eludiría por ningún medio la responsabilidad legal en que ha incurrido al calumniar al nacionalismo en la forma que lo ha hecho.

Y, para terminar, haciendo constar que este asunto es por una sola vez, diremos con Tackeray a Comicios ¡Oh, vosotros, los caballeros de la pluma! SEA EL HONOR VUESTRO ES-CUDO Y LA VERDAD VUESTRA LANZA

Esto sí que está divertido amigo Cáceres. Veo que usted padece de la misma enfermedad del Dr. Castillo; el buen humor político, menos mal.

¡Cómo me gustaría que el badulaque de un fiscalito me

lo echaran encima!

Honduras es muy despoblado, todos nos conocemos. En el país se sabe que el Director de «Comicios» ha pasado su juventud tras las rejas, precisamente porque en los tiempos de gobiernos arbitrarios, en las épocas de miedo, ha levantado su voz de protesta al ver conculcados los de-cargos «imaginarios» como un niño desbarra de lo lindo. rechos del pueblo sin haber pensado en que haya o no Es- Eso de pretender afirmar que estamos abriendo abismos ras pasan la vida acodadas a su tado de Sitio.

Ningún Gobierno, así como suena, ningún gobierno co- nor Estrada. mo el del Dr. Mejía Colindres ha respetado el pensamiento escrito llegando al extremo increíble de permitir que el ciu- por elementos homogéneos como criminal e inconveniente,

dadano, sin cortapisas, conspire. El nacionalismo y el cariísmo no deben quejarse de que nos hemos valido de la fuerza moral que nos da el Partido Liberal para ocuparnos de tales fracciones.

En la presente administración ellos como nosotros go- llamaremos las cosas por su nombre.

Barco Biboco, agosto 11, vía Tuckereon. --- Radio Station. --Capitan Lisaddro Garay de Honduras fué forzado a bajar al mar en su vuelo de New York a Tegudespués de una estancia de 35 horas sobre la cola de su aeroplano expuesto a la intemperie de las mida ni agua. El Biboco, barco que venía de Tacoma, recogió al aviador a las 11 a.m. el martes en el cabo de Hattereas de la rizo en su aeroplano Bellanca a de sí que no pudo dar detalles de su experiencia.

#### ALBUNQUERQUE JOURNAL

El 20 de los corrientes se cumte Ricardo Munguía Payés hermano del actual Mayor de Plaza a quien renovamos nuestras fra

#### **Ataques**

Hemos leído los ataques que el Coronel Manuel Coto M. nos endilga por medio de hoja suelta desde Ocotegeque.

También lo que dice el diputado nacionalista, M. Sánchez en circulares.

### Garay no pudo decir nada El liberalismo de Intibucá se adhiere a la política del Dr. Mejía Colindres

#### HABLAN LOS VALIENTES

mos absolutamente solidarios con su política de conciliación y de

greso inaugurada desde el prin cipio de su gobierno, cuando el General Ferrera se levantó en armas contra el acual orden de cosas consideramos que el movimiento revolucionario no tenía base legal y de justicia y por ese motivo como hombres conocedores del gran deber de rodear un! gobierno constitucional y de orden estuvimos listos a ofrecer nuestra energía y nuestra sangre en i pro del gobierno constitucional y Personal de la paz de la república. Manique el gobierno presidido por el Dr. don Vicente Mejía Colíndres, nos merece plena confianza y que na Isolina Selva. en la eventualidad remota de que los enemigos de la ley, de la tranquilidad social, quisieran nueva- nistración de Rentas y Aduana. mente ensangrentar el país, nos A cada uno le llegará su turno, otros los suscritos, jefes y oficia-

La Esperanza. 18 de agosto de les del ejército, rodearemos otra cigalpa y fue recogido el martes 1931. -- Señor Director de Comi- vez al gobierno para mantener el cios. -- Tela. -- Para que si lo imperio de la ley y de la paz sotiene a bien se sirva darle cabi- cial. -- Atentos y afectisimos ser-da en las columnas de su impor- vidores, -- Jacobo Borjas, Genetante periódico transcribo a Ud. ral Blas Domínguez, General Peel mensaje que los jeses y oficia- dro G. Domínguez, Capitán Da-les de Intibucá hemos dirigido en niel Aguilar, Capitán Jesús Sánesta fecha al señor Presidente de chez, Capitán Julio Domínguez, la República: La Esperanza, 18 Juan Angel Vásquez, Ciriaco Lode agosto de 1931. -- Senor Pre- renzo. Ildefonso Cabrera, Eugesidente de la República. -- Casa nio Cabrera, Aquilino Vásquez, Presidencial. -- Como verdaderos | Capitan Cayetano Reyes, G. Pimiembros del partido liberal, so- neda Alvarado, Capitán Pedro Pi

Pasa a la cuarta página

### CAMILO GOMEZ

Ingeniero Covil.

Se hace cargo de trabajos de hidráulica medidas de tierras. trazos de carreteras y de todo aquello relacionado con su profesión

DIRECCION .-- San Pedro Sula, Hotel Italia. En Tela puede informar el Director de COMICIOS

Después de una corta gira por festamos también públicamente la capital ingresó nuestro particular amigo don Eduardo Fernández y su estimable Señora do-

> El amigo Fernández ya se hizo carga nuevamente de la Admi-En union de su esposa reciba

nuestro saludo de bienvenida.

### El Coronel Ulloa

El Coronel don Natividad Ulloa celoso del buen funcionamiento del cuerpo de policía anduvo por La Ceiba con el fin de abocarse con el señor Gobernador para introducir las reformas que se imponen en el cuerpo de la seguridad pública.

frente de su delicado puesto.

Nuevamente se encuentra al

#### Boda realizada

En Tegucigalpa contrajo ma-

El y ella son dos jóvenes que pertenecen a nuestra buena socie |dad, con derecho a disfrutar de las exquisiteces del amor, que todo lo redime.

Desde estas playas rumorosas les enviamos nuestros parabienes formulando a la vez los mejores votos porque en su nuevo estado consigan encontrar la felicidad de la vida.

#### Conciertos

Desde que el maestro don Salomón Coello Ramos dió la primera audición musical el Parque Cabañas se ha convertido en centro como el mejor estímulo a sus variados conciertos que constituyen un verdadero deleite para el

Nuestras felicitaciones a su director y demás cuerpo de banda.

Así como esas mujeres sonadosin decidirse por ningún galán y la vejez las sorprende solteronas y angustiadas por haber vacilado tanto, así querido lector cuando llegue a su puerta un ven dedor de billetes de la Loteria Nacional, cómprele un décimo si no puede más, que la felicidad ha llegado a tentarlo, y si se le escapa va no volverá.

Derechos Reservados

zan de las mismas garantías en materia presidencial, menos en la judicial. Tocante al fiscalito del Comité Central de Partido Con-

servador no lo vayan a comprometer si no tiene carnes.

Y respecto a la picara carta, tenga paciencia, ya le probaremos que fué inspirada por el cachurequismo.

Enseguida nos veremo

### Y para terminar con "Heraldo de Sula"

N una de las ediciones de «Comicios» publicamos un trimonio el Lic. don Ramón Oquetelegrama de San Pedro Sula, girado por don Miguel lí R. con la senorita Lola Garay. Angel Cruz, en el cual se decía que el caballero don I si el Partido Nacional quisiera llevara a los tribunales a Héctor Pérez Estrada había obrado como simple empuja-

Ahora el señor Pérez Estrada al defenderse de los carhacer la denuncia del hecho calumnioso, por medio del Fiscal gos que le hiciera el señor Cruz, en un editorial que publi-

> Parece que ni el autor del mensaje ni el director de la publicación tuvieron el honor de conocer al Gral. Ferrera, pues - creen que era susceptible a influencias de alguna persona.

Y después de negar que él sea el padre espiritual de la carta inoportuna de Calderón, sin que nadie se lo pregunte, termina diciendo:

Don Arturo Oquelí trabaja eficazmente por la compactación de las filas liberales abriendo abismos infranqueables entre de reunión de nuestra sociedad, elementos que han sido afines, pero dejando abiertos sus brazos y las cien puertas de oro del Partido para recibir a los ferre-

Pronto hará el Partido Liberal recuento de sus valores y público que los escucha. entonces podrá apreciar la labor disociadora de los pseudo li-

El señor Estrada en el afán de querer defenderse de El Amor y la Lotería infranqueables entre elementos afines es muy infantil, se- ventana viendo desfilar el amor

Si hacer labor sincera de acercamiento liberal se toma sencillamente es muy peregrino, no por decir otra cosa. No queremos con elementos liberales dar espectáculo.

Serénese señor Estrada que cuando se le hayan disipado los vapores del vino tinto de la intransigencia, entonces

## Candidatura liberal para Filadelfo Maudeau Alcalde Municipal

El domingo anterior en camerosos correligionarios.

ra que había sido provocada miento no solo al liberalismo, la asamblea, haciéndoles ver sino a los hombres sanos de das y nativas del mismo lula alta conveniencia de cami- Tela, a los que se preocupan gar. nar en perfecta armonía si por los intereses comunales querían adueñarse del triun- en presencia del desbarajuste presentada de la costa siemfo, varios miembros tomaron del gobierno local que es una parte en la discusión, entre verdadera vergüenza que esellos don Gertrudis Umaña, te sufrido pueblo haya sopordon Carlos R. Amador, don tado con tanta paciencia que que ingresa de la capital, sin Fernando Palma, Antúnez, hasta cierto punto es crimidon Fernando R. Martínez, nal. Bueso y otros quienes llega- Y después de otras disporon a la conclusión de nom-siciones de carácter interno brar una comisión para ela-se levantó la sesión habiendo borar la fórmula de la pane-firmado los asistentes. leta municipal y dar cuental Arturo Oquelí, Carlos R. en la misma sesión, habién-Amador, Fernando R. Mardose suspendido para oír des- tínez, Gertrudis Umaña, Wilpués el resultado.

sión la comisión dió cuenta Palma, Enrique Lefebvre, con la siguiente fórmula:

próximo año, don Alvaro El-|Salgado, Gaspar Hota, Guivir; Regidores, por su orden, llermo Barón, Wenceslao G. don Antonio Fernández, don Mejía, Virgilio Milla, Cristó-Miguel Angel Orellana, don bal Reyna, A. Bueso, José Fernando Palma, don Anice- B. Chavarría, Martín Núñez, to Vallecillo, don Juan Gar- Juan Dickson, Víctor Medicía; Síndico, don Wilfredo na Juan Angel Arias, Eze-Antúnez.

unanimidad aprobó el alcal- nas, Pedro Amaya, Sebastián dad víctima. de propuesto con los demás Rodríguez, Miguel Morán, miembros que integran la pa Guillermo Díaz, Prudencio frente de la aduana, el Ge-

que por primera vez se ve en-Téodulo Alvarado, Guillermo tre el liberalismo teleño dará George, Jerónimo Arias y una idea a nuestros adversa- Laureano Montalván. rios sobre la intensidad de la campaña que se avecina.

Además se nombró a don sa de don Enrique Lefebvre Carlos R. Amador como jefe Ceiba el coronel don Filadel-electo por unanimidad de votos se reunió el Consejo Liberal de la propaganda habiéndo- fo Maudeau. teleño con asistencia de nu-sele facultado para nombrar subcomisiones.

fredo Antúnez, Alvaro Elvir, Una vez reanudada la se-Francisco de León, Fernando Reynaldo O. Bustillo, Ed-Alcalde Municipal para el mundo P. Alvarez, Joaquín quiel Arias, Valentín Martí-La asamblea liberal por nez, Santiago Cuéllar, J. Due-Este acto de unificación Cruz Murillo, Pilar Castro,

Cronista de Sesiones

La prensa nos ha traído la grata noticia de que ya tomó ce renunció del cargo de Presiposesión de la Administración dente del Consejo Local Liberal de Rentas y Aduana de La

Parece que es la primera vez que las autoridades de Una vez que don Arturo Don Fernando Palma ex-Tegucigalpa hacen justicia, en la guerra, con empleo y sin él. Oquelí expuso el motivo pa- puso que se hiciera un llama- llevando a puestos de importancia a personas capacita-

> La Ceiba, la ciudad mejor pre ha sido víctima de la des-Alcalde el primer don Nadie en la guerra hasta el último mopreparación y sin cultura, asalta como cosa propia el gobierno local. Si hay nece- puerto. sidad de cambiar un director de policía, al primer matasiete que ronda la casa presidencial le confían la vida e intereses de una sociedad que solo tiene el pecado de trabaes castigada sin que haya sentido la justa reparación.

Por eso cuando supimos que un hijo de La Ceiba, un **Hondas** profesional digno y compedeau se había hecho cargo de la aduana nos llenamos de satisfacción en vista de que el gobierno comienza, aunque

El Coronel Maudeau al cargado de la Comandancia de Armas y el General Enrique Flores Amador de la Pose hayan agrupado en un su resurgimiento. mismo sitio tres funcionarios que tienen conciencia de los cargos que se les ha confiado. La reunión, dice el Dr. Ca-Sin énfasis y sin servilismos odiosos se puede afirmar que en la historia de Ceiba es la primera vez que goza de tan merecido privilegio.

tinúe haciendo nombramientos como el recaído en el Cosimpatía del vecindario.

### "La Española"

de Germán Mier

Esta panadería goza de merecida confianza por la exquisita elaboración de toda clase de panes. Especialidad en el ramo de pastelería y queques para bodas.

Precios sumamente razonables. Tela, Honduras.

El Dr. don Cecilio López Ponde este puerto, quizá por que este huesito es peladito; y fué nuestro amigo y correligionario Coronel don Vidal Casco, liberal Marca Vieja y que jamás ha destenido, ya sea en la paz como

es aqui donde él debe prestarle esfuerzos tiene vida. sus mejores servicios a su partido. resolvió mejor quedarse en este

--- Hay un adagio que dice: el que más hace menos goza, eso está sucediendo en este departamento, el gobierno está hacien do nombramientos en personas que, el que no se escondió estaba en consulados, en la guerra rejar para los haraganes de Te-cién pasada, mientras que los gucigalpa; y así en todos los que sufrimos todo el rigor de la órdenes de la vida, La Ceiba guerra, nos quedamos mirando como el tonto.

Corresponsal

### **Divisiones** tente como el Coronel Mau-entre el Cariísmo y Nacionalismo

tarde, a ser justo con la ciu- Es aceptada por todos la reunión en Zambrano

La Esperanza, 11.--El Nacional. Hernández, Domingo Jirón, neral M. Rodas Alvarado en-San Pedro Sula.-Según avisanme Fallecimiento de los departamentos, el nacionalismo entero ha aceptado reunión en Zambrano, residencia del varón más integro con que en la licía, es un caso extraño que actualidad cuenta Honduras para

Corresponsal.

llejas, no debe ser en Zambrano

Villa de San Antonio, 10.--El Pueblo.--Tegucigalpa.--El Dr. Ve Ojalá que el gobierno con- nancio Callejas se ha dirigido por medio de circular a los pueblos de la república, desistiendo de que la reunión de presidentes de ronel Maudeau porque ade- comités y sub-comités nacionamás de la honra discernida listas sea en Zambrano. ¿Qué dial agraciado, se halaga la rá de esto el General Tiburcio Carías Andino como jefe del partido? Tiene la palabra, General Carías.

Corresponsal

#### Labor de infidencia

Puerto Cortés, 12--El Comité Nacionalista de este lugar ha desautorizado toda candidatura que no sea la oficial, pues algunos nacionalistas están haciendo labor de infidencia.

El Marino

### Trujillo Noticioso Banquete a un Diputado

Por iniciativa del caballero J. Keller se ofreció en su casa un banquete al Profesor don Roberto Stanly, diputado por las Islas de la Bahia, habiendo asistido los senores E. Thorpe, B. Grant, Carlos R. Amador y otras distinguidas personas.

El motivo para que el amigo --- El Supremo Poder Ejecutivo Stanly haya sido objeto de tan queriendo pagar con creces los significativas muestras de aprebuenos servicios prestados del cio, se reveló en los brindis elovaliente militar Coronel Luis A- cuentes que en ambos idiomas se lonso López, le propuso la Co-cruzaron entre invitadoa y festemandancia de Armas de San Pe- jado, haciendo notoria su labor dro Sula, pero Luis Alonso tiene como diputado en pro de los inteciertos compromisos con sus sol- reses nacionales y sobre todo cogracia: si se trata de poner un dados que ayer lo acompañaron mo principal factor en el funcionamiento de la Junta de Fomenmento; ya por ésto, como porque to de Roatán que gracias a sus

#### Nombramiento

La talentosa profesora señorita Ernestina Escobar N. ha sido nombrada Tesorera Escolar del departamento de Paraíso con residencia en Yuscgrán.

La señorita Escobar nos sirve la agencia y corresponsalia de Comicios en la sultana de o-

Nos place felicitarla por la hon rosa confianza que se le ha discernido.

#### Canjes

Recibimos Renacimiento que en la capital dirige don Mario Ribas Presidente de la Asociación de la Prensa Nacional; El País. trisemanario que publica en La Ceiba el profesor don Abraham Ochoa; y El Faro, que aparece en Santa Rosa de Copán, redactado por don Julio C. Benítez y administrado por don Pedro F. Pi-

Con gusto corresponderemos

el canje.

Después de corta y dolorosa enfermedad dejó de existir el jovon Rodolfo Labró.

El sepelio se verificó el sábado por la tarde habiendo concurrido numerosos invitados y amigos del extinto.

A sus familiares enviamos nues tras frases de condolencia y con especialidad a su madre doña Adriana de Labró.

#### Trabajos Electorales

Trujillo, 13.--Manuel del Valle, de origen español, nacionalista, ha desaparecido de este puerto, según informes tomó rumbo a San Pedro, seguramente asuntos políticos lo andan llevando.

Trabajos electorales a favor de don Alberto Crespo avanzan admirablemente. Triunfo seguro.

Corresponsal.

Tienda de Abarrotes SU PROPIETARIO

A. R. DALLAS

Tiene por lema: PRECIOS FIJOS

PESO LEGITIMO.

# Tela Railroad Company

Oficina Principal: Tela, Honduras, C. A.

Agentes de las líneas de vapores de la GRAN FLOTA BLANCA; (The Great White Flete) de la United Fruit Company, y de la línea de vapores de (Elders & Fyff's Limited) para Inglaterra y el continente europeo, así: Salen para New Orleans, vía Puerto Barrios y Puerto Cortés, todos los

miércoles. Para New York, lunes, cada dos semanas.

Cuadra Industrial, S. A.

La casa preferida de toda la región de Cortés tanto por la seriedad

en el cumplimiento de las órdenes que recibe como por la

calidad inmejorable de artículos que expende:

M deras, pinturas, tornillos y clavos, hierro y acero, láminas de

zinc, brochas y barnices, efectos eléctricos, etc.

SAN PEDRO SULA

Alfonso Má Pó

Ofrece a su numerosa clientela toda clase de licores y vinos

exquisitos, llegados últimamente a su establecimiento

LA ZONA FRIA, lo mismo que artículos de

fantasía a precios reducidos. Tela.

Compre y lea nuestro próximo número

Para Boston, todos los domingos.

Para Charleston y Carolina del Sur, todos los miércoles.

Para Europa, miércoles y viernes, tocando Liverpool, Bremerhaben y Aveonmouth.

# Servicio de Ferrocarriles:

Para Progreso sale todos los días el pasajero ordinario a las 4.45 a. m. haciendo la conexión en Melcher con el Ferrocarril Nacional a las 6.20 a. m. pudiendo hacer conexión en Progreso con los trenes del Ramal del Ulúa, a las 11.30 a. m., para San Pedro y Puerto Cortés. Este mismo tren sale de Progreso a la 1.40, llegando a Tela a las 5.40 p. m.

Trenes para Jilamo en conexión con los ferrocarriles de la Standard Fruit Co., para La Ceiba y estaciones intermediarias, así:

Lunes y miércoles a las 9.15 a. m. y regresa a la 1.30 p. m. Martes, viernes y sábados a las 11 a. m. y regresa a las 4 p. m. Además hay para Progreso trenes de carga con pasajeros los lunes, miércoles y viernes regresando el día siguiente a la 1 p. m.





# EJEMPLAR





### El Mejor Elogio de Foch

Se han escrito todos los elo gios del mariscal Foch, El mejor es reproducir una página de él acerca de Napopoleón. Es el elogio del hombre civil, del ciudadano Foch, que admiraba, sin duda, el ingenio militar de Bonaparte, no se entusiasma con sus empresas de conquistador, sino que las condena.

«Identificando la grandeza de su país con la suya propia ---escribía el mariscal---Napoleón quiso decidir por las armas la suerte de las naciones. ¡Como si pudiese lograr la felicidad de un pueblo por una serie infalible de victorias a costa de dolorosos sacrificios! ¡Como si un pueblo pudiese vivir de la gloria y no del trabajo! ¡Como si en el mundo civilizado, la moral no debiera prevalecer sobre un poder fabricado únicamen te por la fuerza, por genial que fuese! Resueltamente el deber es común a todos. Por encima de los ejércitos mandados victoriosamente, está la nación, a quien hay que servir para su felicidad, tal como ella la entienda. Hay gador para la vanidad masque respetar la justicia por encima de todo. Sobre la gue rra está la paz. El hombre mejor dotado se extravía si al pretender arreglar las cuentas de la humanidad se fía de sus propias miras y de sus solas luces y se aparta de la ley moral de las sociedades. El respeto al individuo y a los principios de libertad, igualdad y fraternidad es lo que constituye nuestra civilización y la esencia misma del cristianismo».

### Decálogo de la Mujer Moderna

I---Ser verdadera, transparente como gota de rocio. II---Ser fuerte como hebra de seda, que se tira de ella y

III---Ser recta, como la palma en los campos.

no se rompe.

IV---Ser sencilla, como la alondra, que no tiene más que un canto.

V---Tener un Ideal que será su escudo.

VI---Ser activa y laboriosa como la abeja.

rayo del sol.

y alegría la vida. IX---Sobreponerse a la amar-

gura de las malas horas. X-No temer al dolor.

# POEMA DOLOROSO

Dolor el de quien ama a una mujer que ha sido de todos, y no puede banarse en el olvido.

Yo la encontré en la calle como encontramos una moneda, o como hallamos en un charco la luna: y así como la luna se nos hace pedaz al tocarla, se me hizo pedazos en los brazos.

¿De qué remota estrella de amor plugo al destino traerla y colocarla, dócil en mi camino? ¿Acaso fué Dios mismo quien fraguó la ironía de hacerla suave y mansa para que fuera mía?

¡Mía! como la garza; mía cual la gaviota, como la nube errante, como la errante nota, de todos y de nadie, que pasan en el viento poniendo la inquietud en nuestro pensamiento.

Fué una bohemia errante y distinguida. que despertó las calles de la ciudad dormida; algo que hube olvidado o algo desconocido que tenía el encanto que tiene lo prohíbido.

Juntos nos vió el crepúsculo por la abierta ventana: juntos nos vió el lucero de oro de la mañana: a un tiempo por las calles sonaron nuestros pasos y el canto de la alondra me sorprendió en sus brazos.

Mi vida en ese lapso divino de mi historia, fué un breve y sonrosado crepúsculo de gloria, en donde ella era aroma, celaje, canto, estrella, y bajo el cual vivía por ella y para ella.

¡Un día fuí a su casa y la encontré vacía! yo no recuerdo un día más triste que ese día, y anduve, anduve errante, por las calles perdido en busca de ella, o en busca siquiera del olvido.

Voló como la garza, voló cual la gaviota. como la nube errante, como la errante nota que llegan se detienen y siguen en el viento dejando la inquietud en nuestro pensamiento.

¿A donde fué..? ¡Quien sabe! Se fué tal como vino a cumplir la consigna fatal de su destino: a rodar por las calles tal como rueda una moneda, o como cae en un charco la luna.

RICARDO MIRÓ

### Fragmento

¡Mujeres de Cervantes y de Shakespeare, mujeres del siglo XVI, frágiles v bellísimos espejos, en que la volun tad del hombre placía sola- te un individuo cuyo físico no zarse! ¿Habrá algo más halaculina que mirar su existencia reflejada en la del otro ser acaso más bello y más la que le vemos desprovisto. puro que el original, mirarse en un espejo que devuelve la figura mojorada y embellecien la mujer ese de rendir su tanto nos había sorprendido. personalidad, siquiera por un momento, para ser el espejo de una ilusión fugitiva?

lámparas encendinas por las autoridad y una influencia cierevoluciones sociales del siglo man trabajosamente el aceite de su voluntad para arro- y con interés. jar una llama incierta que vientos contrarios tratan de

apagar! bien o para mal, las cosas han dad porque se ha esforzado en cambiado desde los tiempos adquirirla por el estudio. de Preciosilla y de Constanza. ¿Y querra o podrá retornar a ser espejo la indecisa y de sentir y conseguir. diminuta lámpara de hoy?

Amanda Labarca Hubertson.

### HABLAR

Recordad que hablar es una de las bellas artes, la más noble, la mas importante y la más difícil. y que su fluida armonía puede VII---Ser generosa como el echarse a perder por intrusion de una nota falsa. Así la conversa-VIII---Aceptar con serenidad ción, sugestiva más bien que arel fondo del pensamiento de quien habla: es, por lo general, la más útil y agradable.

Oliver Wendell Holmes

### La Simpatía

Cuántas veces nos extrañamos oyendo decir de un hombre:--Es muy simpático.

Nos hallamos, en ocasiones, aninspira ninguna idea de atractiaberración, o por qué especie de

Mas este hombre habla y todo se explica. Su figura se ani- palabras, sino enuncialas distines atrayente y las cosas que dice prometáis a hacer algo imposida por el amor? ¿Y no parece son gratas de ofr. Entonces se también un instinto secular comprende la exclamación que

Sí; este hombre oue parecía un cualquiera se convierte en al

Comprobamos que el tiene, so-Mujeres de hoy, diminutas bre aquellos que lo rodean, una

Y muy lejos de procurar suspasado, lamparas que que- traernos a su influencia, nos abandonamos a ella con agrado el primero. Asociaos con perso-

un privilegiado. ¡No, ciertamente! Es un hombre de buena y lucida conversa-¡Lámparas o espejos Para ción, que ha adquirido esta cuali-

> Hacerse un buen conversador es decir un hombre simpático, es un desco que todo el mundo pue-

#### Condiciones:

Suscripción mensual: 50 centavos oro en la costa y 50 centavos plata en el interior.

Los agentes tienen derecho a un 20 sobre las suscripciones.

Los anuncios se cobrarán a 25 centavos oro la pulgada en columna por cada insercion. No se admite colaboración

literaria. Tip. La Marina -Tela.

Mándenos su aviso

### **PALABRAS**

No sears insinuante, sino atento y cordial: el primero en saludar, el mas dispuesto en escuchar y responder; y no os mostréis ensimismado cuando sea tiempo de conversar. No imitéis al pavo vo, y nos preguntamos por que real, mirándoos por todas partes para ver si estáis bien ataviado de paradógico en la respuesindulgencia, se llega a conceder a y si el traje y el calzado os caen este personaje una seducción de bien. Pensad antes de hablar, no pronunciéis de manera imperfecta ni precipiteis demasiado las ma, se iluminan sus ojos, su voz ta y correctamente. No os com- sé. Si Ud. puede decirme ble de realizar; cuidad más bien de cumplir siempre vuestras promesas. No profiráis reproches nuestos. Que vuestro continente nich: sea placentero, pero impregnado de cierta gravedad cuando se trate de asuntos serios. No os burléis ni hagáis mofa de cosas im. ja puede estar. portantes; no lancéis chistes hirientes; y cuando digáis algo in- interlocutor, sonriendo--; !pegenioso abstencos de celebrarlo nas de valer, si estimáis vuestra Pero, se dirá, este hombre es reputación, porque es prefecible estar solo a encontrarse en mala cuenta años --, respondió la companía.

Jeorge Washington

### La Gallina y la Zorra

Una zorra hambrienta entró, en cierta ocasión en un gallinero en busca de algo con que satisfacer su apetito. Mirando alrededor vio una hermosa gallina descansando encima de un palo; pero por más que hizo no pudo echarle la zarpa. Finalmente pensó con astucia que sería mejor hacerla bajar de aquella altura.

---Gallinita--le dijo--me han dicho que estabas enferma y como te aprecio he venido a ver como te encuentras. Baja para que te tome el pulso y te diré si vas mejor.

---Amiga mía--respondió la gallina--es cierto que no me encuen- dientes. Así, déjame tranquila tro bien, pero es más cierto aún aquí arriba. te si me pusiese al alcance de tus curso de los necios.

### Las Edades Femeninas

¿Cada uno debe decir su edad? ¡Es una cuestión delicada!

Hay que ratificar la opinión común, según la cual los hombres que la preguntan a una mujer faltan absolutamente de delicadeza, y que las damas tienen derecho de no contestar, y hasta de dar falsas respuestas.

¿Por qué una mujer de treinta y cuatro años, que tiene aun toda su frescura ha de confesar su edad ante personas persuadidas de que no cuenta, sino veintiocho? Es mentir, para una mujer, el decir su verdadera edad.

Desde que una mujer confiesa sus treinta y cuatro abriles, aparecera bajo otro aspecto. Sus oyuelos no serán sino arrugas; en las pupilas, donde no se veía sino el ensueño y la melancolía, descubriránse la fatiga.... Diciendo la verdad, la mujer habrá perjudicado a la verdad.

Desde luego, como Pablo Bourget lo decía una vez: «No hay edad sino fuerzas».

De modo que no hay nada ta que una dama dió a un juez que le preguntaba:

-- ¿Qué edad tiene Ud.? -- ¿Qué edad tengo? No lo cuándo moriré, le diré cuántos años tengo.

Alguien preguntaba una contra nadie, ni maldiciones o de- vez a la condesa de Metter-

-- Cómo está Ud.?

-- Todo lo bien que una vie-

-- ¿Una vieja? -- protestó el ro Su Excelencia está muy lejos de la vejez!

-- No obstante, cuento cincondesa.

-- ¿Cincuenta años? ¿Desde cuándo son ellos una edad

avanzada? -- Es según -- repuso la dama; para la iglesia, no es na-

da...; pero para los salones... Esa modestia hizo siempre honor a la espiritual señora. Pero raramente se hubiera encontrado franqueza tal.

Farmacia Escrupulosi dad en el Americana despacho de recetas. Cuenta siempre con medicinas frescas.

Propietario: CASCO Y Co

que me pondria enferma de muer La adulación es el último re-

BAZAR Hondureño

Unico establecimiento comercial que por cada vapor recibe mercadería fresca. Se le conceptúa como la casa de los pobres por lo reducido de sus precios. Cuando venga a Tela visite el Bazar Hondureno y se convencera de la buena calidad de sus artículos y de sus precios que no admiten competencia.

BAZAR Hondureño

### Detalles del Asalto al Resguardo Militar, La Nerviosidad del El Liberalismo, Fuerte y Unido, Rodea al Señor Presidente de la República Policía y Cívica de Sonaguera Concierto Sykora

Actitud del Coronel José Matute

Sonaguera, 17 de agosto de 1931. de las armas? Qué les llevaba con Señor Director de COMICIOS. Don Arturo Oquelí,

Tela.

cretamente los hechos ocurridos ristas? No se justifica. Solamenen este pueblo la noche del 25 de te se ve condenado al barbarisjulio último. Como a eso de las 8 p. m. el Resguardo Militar y la Policía acompañada además de varios ciudadanos constituidos en cívica, vigilaban el orden, pues un grupo de individuos nativos de esta población pretendía cometer desórdenes entre ellos, pero ésto no resultó así; de pronto fren te a la plaza principal se organizó una masa considerable de dichos individuos, se dirigian hacia el Cabildo Municipal en donde permanecía el resguardo y cívica y en actitud agresiva contra los fieles guardianes del orden, vivaban al Partido Nacional. Al ver esto se les hizo alto para que retrocedieran, pero ellos por toda contestación hicieron nutrido fuego y avanzaban precipitadamente hacia el cuartel, entablándose en consecuencia un fuerte tiroteo recíproco, logrando la autoridad hacerlos retroceder hacia el barrio Noroeste, pero acto continuo, la policía regresaba nuevamente al Cuartel (que era una pieza del Cabildo) cuando otro grupo de ellos mismos casi rodeaba el Cabildo. saltaron las barandas repartiendo punaladas a diestra y siniestra y tirando contra la escolta va pie con mano. La autoridad viéndose en tan seria situación descargó sus armas contra ellos, resultando cinco muertos de parte de los asaltantes en ambos tiroteos, y cuatro heridos de parte de los de la escolta, que de resultas murió días después uno de éstos.

El hecho en sí no merece ningún comentario, pues todo el mundo es sabedor de que en este pueblo sus vecinos son tratados con consideración, se les tolera por parte de las autoridades. Pasó el zafarrancho ferrerista y aquí no se molestó a ningún vecino, pero la sed, el hambre de hartarse sangre humana cometido con saña, está muy arraigado entre la gente baja. Qué les llevaba a esos individuos quererse apoderar

querer suprimir las vidas de los fieles guardianes del orden? Se les molesta, se les persigue, se les castiga, se les sacrifica por Deseo dar a la publicidad con- sus propias convicciones partidamo, la idea brutal retrocediendo nía. muchos siglos. Pero ya todo pasó.

> Es digna de verdadero encomio la actitud tomada por el Coronel don José Matute, actual Comandante de Planes. El 14 de los corrientes por la noche se permi- Sykora requeria el mayor silencio tió la celebración de la fiesta de la Virgen de los Remedios en la Iglesia, con ese motivo hubo descargas de cohetes, etc. a esas ho inculto, viéndose el señor Sykora ras fué avisado el Coronel Matute de que en Sonaguera se oía un ro para llamarle en voz alta la tiroteo, noticia según informes le fué transmitida por teléfono, este pueblo como con 30 o 40 voluntarios y con las precauciones] del caso y en actitud de línea de fuego llegó a la población para averiguar lo que sucedía. Este funcionario como también la fuer te masa de voluntarios que en un bochornosa de Walton. momento le acompañaron, en esos momentos demostraron las condiciones en que se encuentra el actual gobierno contra cualquier zafarrancho injustificado. Natural- le quiere avudar que se le saque mente que tras de la revancha ferrerista, este pueblo, teatro o lugar, allá donde puede estar, encentro de operaciones de los revoltosos, queda constituida en desconfianza y como fresco está el incidente del 25 de julio próximo pasado, nada podría dudarse por cualquier otra tentativa, lo de seguro creemos que se re-

Mientras tejemos la próxima que es canela. sobre otros tópicos, deseo, señor Director, sea publicada esta mal coordinada información.

De Ud. Atto. y S. S.,

Corresponsal

Lic. J. Manuel Selva Abogado y Notario Público Ofrece sus servicios profesionales. Tela, Honduras. C. A.

# Hotel Inmejorable

Indudablemente el mejor Hotel de la Costa es el Italia, atendido por sus propietarios. Su solo nombre es garantia de honradez, buen trato y verdadero confort.

Cuando venga a Tela pregunte por el Hotel Italia.

### DR. YOUNGER DENTISTA

Trabajos garantizados. Precios de acuerdo con la situación que atraviesa el país. TELA, HONDURAS. C. A.

INDUSTRIA

Fábrica de Puros con Tabacos Escogidos

Este establecimiento está considerado como el primero de su clase en el país.

Su reputación comercial está respaldada con la preferente demanda del público. Para informes y ventas al por mayor dirigirse a su propietario

MANUEL CARO.

La Ceiba, Honduras, C. A.

Tome nota el Sr. Gerente de la Tela

Habia espectación en el público, mucha ansiedad por ofr al ma go del Cello, quien en unión de la notable pianista hondureña doña Guadalupe v. de Hartling daría una audición musical en el salón de espectáculos del Mess Half, galantemente cedido por la compa-

En el primer número los espíritus selectos se recogieron întimamente para mejor escuchar el lenguaje divino de Euterpe.

Después vino la debacle. Cuando la técnica sublime del señor v atención, el administrador del hotel Mr. Walton, principió con sus ruidos infernales, de hombre en el caso de suspender el númeatención.

Continuó el concierto, pero ya inmediatamente se constituyó en Sykora se mostraba sumamente contrariado, y Walton no cesó en sus incorrectos procederes

La numerosa colonia americana se sintió sumamante avèrgonzada, y reprobó al final con palabras su desagrado por la actitud

Suponemos que el señor Gerente no tiene ningún interés en que Mr. Walton continúe desacredipando el puesto que sirve. Si se del Mess Hall y se le pase a otro tre los de su clase.

Pero el colmo del barbarismo de Walton extremó cuando amenazó golpear a Sykora por haberle llamado públicamente la aten-

Nosotros, como legítimos descendientes de Lempira, nos in-Reciba el Coronel Matute y sus dignamos y dijimos al compañevalientes muchachos que le acom- ro: Ojalá lo hubiera hecho con un pañaban, nuestras felicitaciones. hijo del país para que supiera lo

Baratillo

La próxima semana tendremos un baratillo de verdad, no de mentiras, como muchos comerciantes acostumbran engañar al publico.

La realización de mercadorías a muy bajo precio tendrá lugar en La Zona Fria de Alfonso Má Pó.

#### Ataudes hechos

En el taller de carpintería de don Antonio Flores, Calle de José Cecilio del Valle, se venden ataudes de todo tamano y de diferentes precios, es decir, al alcance del pobre y del acomodado.

También en el mismo taller se ejecuta toda clase de trabajo relacionado con el ramo de carpin-

Para más informes diríjase al maestro Flores.

rendez vous de la juventud acica- da, Salomón Rodríguez, Eusebio lada de Tela. Lleve un poco de Cabrera. Capitán Teódulo Domín-

berto Diaz Zelaya, en connivencia con unos pocos enemigos del actual gobierno, preparan un nue jugar su vida en una nueva avenvo movimiento revolucionario. que no llevará más mira que debilitar al país y mantenerlo en objeto de que el Ejecutivo no pueda continuar su obra constructiva y, en esa forma, se desacredi-|nor! te el partido liberal, que hoy lleva las riendas del Estado.

El plan es tan antipatriótico como peligroso para sus autores. pues éstos deben estar convensufrido los horrores del conserbe de destierros, de persecuciones, de hambre y de muerte, ese partido liberal glorioso, no está dispuesto a permitir impunemente que vuelva la matanza a nuestra patria. Todo el liberalismo. como un sólo hombre, listo se encuentra para defender al gobierno del Dr. Mejía Colindres, su digno representante, y listo se encuentra también para aplastar, de una vez por todas y en forma definitiva, a los bandoleros que quieran convertir a Honduras en un especulado personal, sin tomar en cuenta la sangre, el dinero y el crédito que acarrean esas cri- y desarrollada por los malos hijos minales aventuras.

El Dr. Mejia Colindres debe tener la mas completa seguridad de que, apartando ligeras diferencias de forma que algunos pocos liberales pudieron haber tenido

### El Liberalismo de.

Viene de la 1ra, página Doroteo López. Teniente Floren-lugar de su residencia. cio Sánchez, Coronel Luis Ramón Rodriguez, Capitán Bruno Meza, Coronel Feliciano Sánchez, Julio Domínguez, Atanasio González, Asisclo Sánchez, Florencio Domínguez, Cecilio Gutiérrez, Emeterio González. Anastacio Meza, Teniente C. C. Larios Meza, Ma cario Rodríguez, León Ardón Dominguez, Ruperto Guevara Do-Sánchez, Cristino Hernández, Siguez, Bernabé García, Luciano rrespondencia. Martinez, Juan Garcia, Emilio; Gutiérrez, Capitán Z. Jesús Hernández, J. Emerito Rivera, Teniente Coronel José Hernández. J. Ventura Gómez, Felipe Her nández. Alejandro Hernández, Valentín Dominguez. Capitán Carmen Flores, Juan Gómez, Pedro González, Matías Gon lez. Matías Hernández,. Francisco Ló pez, Hilario Domínguez, Humberto Reyes, Martiniano Hernández, Eulogio Sánchez, Prudencio Gómez, Miguel Velázquez, Marcos García, Feliciano Sánchez, Nicomedez vous de la inventudacia pisto que no saldrá descontento. | guez, Capitán Braulio Melgar,

Desde hace algunos días circu-lcon su gobierno, a la hora llegalan en este puerto algunas noti- da contará con todos y cada uno cias que han llevado la intranqui- de los liberales, quienes, como lidad al espíritu de los buenos queda dicho, ven en el el más alto exponente del partido, por su Se ha venido diciendo que Fili- democracia por su amplitud, por su patriotismo.

¡Pobre de aquel que intente

tura de escándalo! ¡Pobre de aquel que quiera de-

desarrollar planes políticos mauna situación difícil, con el único quiavélicos para llegar a la presidencia, que no llegará nunca, por caminos vedados por el ho-

Conocemos de pláticas que algunos imprudentes han tenido. Sabemos los deseos de otros en relación con votos de censura. No se nos ocultan las idas y venicidos de que el partido liberal de das de unos pocos desesperados verdad, el partido liberal que ha que piensan que una revolución se hace y triunta sólo con malas vatismo, el partido liberal que sa-lintención .... Todo eso y más sabemos.

Pero lo que ignoran los reprobos, lo que ellos no comprenden, lo que no quieren saber, es que para nosotros, los liberales de verdad, la causa del Dr. Mejía Colindres es la nuestra y con él estaremos, firmes, fuertes y unidos, para defenderlo y luchar a su lado, ante el primer toque de llamada que nos haga.

El lazo que une al Dr. Mejía Colindres con el liberalismo, no haría más que fortalecerse ante el peligro de una nueva montonera, fomentada por los ambiciosos de este pobre país.

El Ingeniero Gomez

El Ing don Camilo Gómez, miembro destacado entre los miembros más capacitados de sus comprofesionales, estuvo con procedencia de San Pe-

Que el distinguido amigo neda. Eusebio Gutiérrze, Capitán haya tenido feliz retorno al

### Mándenos su aviso

A la Imprenta

LA MARINA llegó papel fino, propio para trabajos comerciales: facturas, notas de débitos, talominguez, Transito Reyes, Vicente narios, etc. También tiene buena cartulina para tarjetas y cartelomeón Méndez. Carmen Domín-Ines. Sobres y papel fino para co-

> Concepción González, Santiago López D. Gregorio Pineda. Crescencio Pineda, Victor L. Domínguez, Paulino González, Claudio Lorenzo, Eduardo González, Rosendo González, Jorge Meza, Emi lio González, Andrés Vásquez, Capitán Marcelino Gutiérrez, Ger mán González, José González, Ci rilo García, Juan Pérez, Juan Aguilar, Celestino Martínez, Sebastián Lemus, Santos González, M. J., Capitán Carlos Pérez G., Vicente Manueles. Erasmo García, José León Gómez, Julio Gómez. Gregorio Gonzalez, Ventura Gómez, Ladislao Gutiérrez, Rosalio Dominguez, Fermin Meza Vás quez, José Antonio Girón, Teniente Braulio Pineda S., José Dominguez, J. M. Portillo, Miguel M. Sánchez, Salvador Pereira M., Capitán Hilario Sánchez G., Dionisio Pineda, Juan Vásquez, Exaltación Meza, Eugenio Sánchez, Danuel M. Sánchez, E. Henriquez. Miguel A. Cardona, Gerardo Gutiérrez, Capitan Hermógenes Arriaga. Teniente Leonidos R. Gómez, Marcos Gómez, Bálbino Sánchez, Eusebio Cantarero, Manuel Cantarero, Fabián Cantarero, Gumercindo Cantarero, Eduardo Arriaga. Filiberto Cantarero, Regino Mejía.

### CANTINA "PUERTA DE ORO" Desde el aristocrático champagne hasta

el vino más popular encuentra en este establecimiento.

Salon de baile para los parroquianos

Sandwichs y buena cerveza

JULIA LAGOS, Propietaria.

Hotel Balderach

Este establecimiento se recomienda por sí solo. Su mejor reputación se la dan los pasajeros y familias que lo visitan con frecuencia.